

Revista semestral  
Jul – Sept 2025



Secretaría de Comunicación  
Institucional

Comité Directivo Estatal PRI Guanajuato

# Capaces, pero silenciadas: El reto de ser mujer en espacios de decisión

Lucero Alejandra Sánchez Torres

Hay una violencia que no grita, pero que se siente. No deja moretones, pero sí cicatrices. Es la que se disfraza de costumbre, de protocolo, de “así ha sido siempre”. Pues, aunque algunos respetan el liderazgo femenino, muchos otros lo minimizan, perpetuando una violencia silenciosa que nos relega.

En espacios de decisión, es común que a las mujeres se nos interrumpa, se nos ignore o se nos cuestione más de lo necesario. Y cuando logramos algo, en vez de reconocerlo, se busca una explicación externa: ¿Quién está detrás de ella? ¿Quién le dio permiso? ¿Quién la respalda? Esta invisibilización, se ha normalizado tanto que parece parte del paisaje político, pero no lo es, es una barrera silenciosa que nos obliga a demostrar, una y otra vez, que somos capaces.

Esa mirada que busca al hombre a nuestro lado para validar nuestra presencia se ha vuelto parte del entorno, aunque no debería serlo. Hemos escuchado comentarios que intentan explicar nuestro trabajo como resultado de influencias externas, ignorando por completo nuestro esfuerzo, formación y compromiso, y lamentablemente esa mirada la han enfrentado generaciones de mujeres que, aún sin ser nombradas, abrieron camino.



La participación de las mujeres en todos los ámbitos sociales, es indispensable, siempre ha sido y será indispensable.

Esas mujeres que nos formaron dejando un legado profundo y que sostuvieron hogares, comunidades y luchas con dignidad y coraje, abriendo camino día con día, nos enseñaron que el liderazgo no se hereda: se construye. Que una mujer decidida no solo avanza, transforma. Por eso estamos aquí. No por azar, ni por alguien más. Estamos aquí por mérito, convicción y capacidad. Y cada vez que una mujer se defiende, como dijo Maya Angelou, “sin saberlo posiblemente, sin reclamarlo, se defiende a sí misma y a todas las mujeres”.

La política no pertenece a un solo género. Es un espacio que debe reflejar la diversidad de quienes conformamos este país. Las mujeres no están para acompañar procesos: están para liderarlos, para pensarlos, para transformarlos y reconocer esa capacidad no es una concesión, es una responsabilidad colectiva.

Así que la próxima vez que veas a una mujer en un cargo de poder, no preguntes quién está detrás de ella. Pregúntate qué tuvo que enfrentar para llegar ahí. Porque la invisibilización no es ausencia, es una forma de resistencia que ha sido ignorada, de manera que, verla, reconocerla y respetarla es parte de construir una política más justa y representativa.

Hoy, más que nunca, necesitamos que ese grito se escuche. Que se transforme en conciencia, en respeto, en acción. Porque cuando una mujer ocupa un espacio de decisión, no solo está ahí por ella. Está ahí por todas. Y si no la ves, es momento de preguntarte por qué. Pero si la ves, reconócela, escúchala, camina junto a ella. Porque el futuro que soñamos necesita de todas nuestras voces.





## EXIGE PRI PRONTA Y RÁPIDA ACCIÓN EN TEMAS DE SALUD

- Los integrantes del Directivo Estatal del tricolor exigen a las autoridades federales el cuidado básico de salud de las y los mexicanos

La salud de las y los mexicanos debería ser un factor primordial para la federación, pero se cumplen nueve meses desde que se desmanteló el sistema de salud del país y ahora se observan grandes consecuencias.

Así lo señalaron integrantes del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Guanajuato, quienes agregaron que el Gobierno de la República se comprometió a que a mediados de 2025, se cumpliera la meta de subsanar el desabasto de medicamentos.

Elvio González delegado del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI en Guanajuato, señaló que al momento se tienen más de 20 millones de recetas médicas que no surtieron las y los mexicanos, de acuerdo al colectivo "Cero Desabasto".

Según el colectivo "Cero Desabasto", en lo que va del año se han recibido más de cinco mil 800 reportes ciudadanos de falta de medicamentos en hospitales públicos. entre \$24 y \$27 pesos en algunas ciudades del país.



Los pacientes con enfermedades como cáncer, VIH, psiquiátricas y crónicas, son las más afectadas por la falta de suministros de medicinas.

Por lo anterior, Elvio González señaló que el PRI exige al gobierno federal que restituya un modelo eficiente de compra y distribución de medicamentos, que se haga una auditoría pública del gasto en salud y se asuma responsabilidad por las fallas, pues indicó que la salud no admite pretextos ni ideologías.

Por su parte la presidenta del CDE, diputada Ruth Tiscareño, indicó que una de las causas por las que el servicio médico del Estado, se ha vuelto sobre pasado es por la falta de medicamentos que no tiene la federación, por lo que los pacientes prefieren hacer uso del sistema de salud estatal.

“Considero que un destino de más recurso para que no se vea sobrepasado el sistema de salud de Guanajuato sería una opción para mejorar y atender la demanda de pacientes que tienen en la actualidad. Incluso la canalización de pacientes a otros municipios vendría a quitar la carga como la que tiene León en este momento”, declaró Tiscareño Agoitia.

Por lo anterior señaló que estas acciones que se están presentando en el Sistema de Salud del Estado, es un llamado de atención para los pacientes de la entidad en los Sistemas Federales de Salud.



**La presidenta del  
CDE en  
Guanajuato,  
diputada Ruth  
Noemí Tiscareño  
Agoitia, el  
secretario de  
Organización del  
CDE, Carlos Lira y  
el delegado del  
CEN en la entidad,  
Eligio González  
Farías**





## **PROPONE PRI TITULACIÓN GRATUITA A EGRESADOS UNIVERSITARIOS**

Como un reconocimiento al esfuerzo y dedicación además de superación de parte de egresados de licenciatura, el Partido evolucionario Institucional (PRI), por medio del diputado federal Christian Castro Bello, propone la eliminación del cobro de titulación.

La presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI en la entidad, señaló que el diputado federal, presentó la iniciativa ante el pleno del Congreso de la Unión, en julio pasado, donde se propone la eliminación de los pagos para la obtención de títulos profesionales, tanto en escuelas públicas como privadas.

Explicó que el objetivo de eliminar el gasto que se genera para la obtención de títulos es el de incentivar, tanto la obtención del título profesional como la de motivar a las y los estudiantes a tener un óptimo aprovechamiento para obtener un promedio de calificación general de 8.5 o su equivalente.

"La propuesta de nuestro compañero es viable financieramente, además de que se motivaría a que se realicen los ajustes presupuestales necesarios. La propuesta contempla la adición de una nueva fracción al artículo 67 y de un párrafo cuarto al Artículo 70, ambos de la Ley General de Educación Superior", señaló.

El ajuste se realizaría en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2026.

En contexto la presidenta del CDE, Tiscareño Agoitia dijo que México tiene la proporción más baja de población en edad de trabajar con un título de educación superior entre los países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).

"De acuerdo a estudios de la OCDE en 2019, titulado "Educación Superior en México", se registra solo un 17.4 por ciento de población titulada y en edad de trabajar, muy por debajo del promedio de la Organización que es de 37 por ciento. La cifra anterior es menor que la de otros países de la región, como Chile, Colombia, Costa Rica y Argentina; mientras en México, solo 2 de cada 10 adultos de 25 a 64 años tienen estudios superiores o de posgrado", puntualizó.

Cabe señalar que en la actualidad, los costos de la obtención del documento de egresado y título son los principales obstáculos a los que se enfrentan los egresados.

Los trámites por titulación pueden llegar a costar más de 15 mil pesos mexicanos (CENEVAL/2024), representando un costo en ocasiones inasequible para las familias mexicanas.

La propuesta planteada por el PRI, busca brindar un alivio económico en este trámite, además de reconocer también el esfuerzo familiar por buscar mejores condiciones de vida para sus hijas e hijos, a través de la formación profesional.



## **“DEBEMOS SEGUIR TRABAJANDO DESDE ESTE PARTIDO Y PERMANECER EN NUESTRO PARTIDO, NUESTRO PRI”: JUAN PABLO MARÚN**

Fue develada la foto de Juan Pablo López Marún ex presidente del Comité Municipal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) del municipio de León, como reconocimiento a su desempeño por cinco años al frente del instituto político.

Dieron fe del acto autoridades del Comité Directivo Estatal (CDE), el coordinador de los Diputados Locales, Alejandro Arias Ávila y militantes de ese municipio.

López Marún agradeció el reconocimiento organizado por la actual dirigencia municipal, al presidente Tadeo Sánchez, la secretaria general Hilda Ramírez, a la presidenta del Estatal, diputada Ruth Tiscareño y a su amigo y tutor, diputado Alejandro Arias.

En su intervención señaló la actual circunstancia del país y del Estado, situaciones como la inseguridad, la grave situación de la economía y mencionó que las libertades están en riesgo.

“En León no nos han sabido gobernar y los problemas de seguridad, movilidad y servicios públicos muestran que gobernan para unos cuantos. México, Guanajuato y León necesitan al PRI, necesitamos morirnos en la raya, porque tarde o temprano la gente nos volteará a ver porque no tengo duda que nuestra sensibilidad social y nuestra capacidad nos hace el mejor partido México”, recalcó.

“Debemos seguir trabajando desde este partido y sobre todo permanecer en nuestro partido, nuestro PRI”.



Juan Pablo López Marún, presidente Comité Municipal PRI León

Tadeo Sánchez, presidente de la actual dirigencia municipal, señaló que honrar el pasado, es mantener viva la memoria y conecta con las raíces, “nos proporciona lecciones valiosas que nos ayudan a construir un futuro mejor y nos da un sentido de identidad y propósito”., dijo.

“Hablar de Juan Pablo López Marún, es hablar de un priista comprometido, formado en nuestras luchas y en nuestro quehacer político. Es lo que solemos decir de manera coloquial, un priista de hueso tricolor. Todos hoy recordamos, la claridad ideológica de su discurso opositor, reflejo de su inalterable convicción partidista”, dijo a los presentes.

Y dijo que en la actualidad, toca a la militancia y al Comité Municipal poder reconocer la trayectoria marcada por la convicción y la lealtad al PRI, que quedó expresada en una presidencia combativa y opositora, que enfrentó a los adversarios y enemigos históricos.

## **CONTINUAMOS LUCHANDO POR**

### **LAS CAUSAS SOCIALES: PRI**

Integrantes del Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Guanajuato, señalaron que las causas sociales y temas como seguridad y acceso al agua, son los que marcarán la agenda nacional y no una reforma electoral a modo del Gobierno Federal.

Así lo mencionaron ante representantes de medios de comunicación en Salamanca, donde puntualizaron que a nivel nacional se ha impuesto una agenda que no refleja las preocupaciones reales y más urgentes de las y los mexicanos.

El delegado del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) Eligio González, mencionó que la seguridad es una de las principales preocupaciones de las y los mexicanos y que sin duda ha tenido un crecimiento alarmante en todo el país y la entidad no es la excepción, ya que dijo se quitaron recursos a las instancias de seguridad y el vínculo que existe entre actores políticos y el crimen organizado.

“Les hemos exigido durante todos estos años al gobierno federal que asuma su responsabilidad, se ponga a trabajar en el combate al crimen organizado, que verdaderamente les dé oportunidad a los

municipios, con otros recursos y a las entidades federativas, porque con todo este diseño de políticas públicas federal, los recursos están centralizados”, declaró.

Y puntualizó con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública que en el periodo de enero – julio de 2025, se reportaron 461 mil homicidios en todo el país y Guanajuato ocupa el primer lugar con mil 761 homicidios, con un promedio de 11.9% de la cifra total. Le sigue Chihuahua con 1,069, Sinaloa con 1,063, Baja California con 1,052 y el Estado de México con 974.

“Cabe señalar que solo en el mes de julio de 2025, a nivel nacional se contabilizaron seis mil 963 homicidios, de los cuales, 155 se registraron en Guanajuato. Con ello, fue el tercero a nivel nacional, por debajo de Sinaloa con 170 y de Chihuahua con 182”, mencionó.

“Nos preocupa y por eso estamos haciendo un señalamiento fuerte al Gobierno Federal para que en materia de seguridad, insisto, asuma el compromiso, vea un mensaje claro de que no tienen compromiso con el crimen organizado y los combatan y a todos los que están ligados al fin, pues los procesen, actúen en consecuencia del partido que sean, lo que quiere el ciudadano es tranquilidad, es vivir en paz y es la principal responsabilidad del gobierno”, finalizó.

